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Аннотация. В статье рассматриваются особенности обеспечения качества в сложных системах  
на примере строительства путем сравнения с машиностроительной отраслью, а также основные группы 
показателей качества строительства и такие методы их оценки, как экспертный, дифференциальный, 
комплексный, смешанный и один из альтернативных методов. Предложен  инструмент «дерево 
свойств» для управления качеством строительства на примере здания общеобразовательной школы, 
расположенной в г. Воронеже, а также проведен сравнительный анализ применения «дерева свойств» и 
BIM-технологий. 
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Abstract. In article features of quality assurance in complex systems on the example of construction 

by comparison with the machine-building industry and also the main groups of figures of merit of construction 

and such methods of their assessment as are considered: expert, differential, complex, mixed and one of 

alternative methods. The "tree of properties" tool for quality management of construction on the example of the 

building of the comprehensive school located in Voronezh is offered and also contrastive analysis of 

application of "a tree of properties" and BIM technologies is carried out. 
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Аннотация. В статье рассмотрен частный случай задачи календарного планирования работ 

команд специалистов разных типов с возможностью привлечения дополнительных специалистов по 
найму, позволяющих сократить продолжительность выполнения всех работ. Предложен эвристический 
алгоритм решения задачи, основанный на правиле приоритета выполнения в первую очередь работ с 
наибольшей продолжительностью.   

 

Ключевые слова: команда, специалист, работа, календарное планирование, 
продолжительность работ. 
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Abstract. The article considers a particular case of the problem of work planning of specialist teams of 

different types with the possibility of engaging additional specialists for hire which enables to reduce the 

duration of all jobs. A heuristic algorithm for solving the problem based on the rule of priority execution of the 

work with the longest duration is offered.  
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Аннотация. В этой статье рассматриваются  механизмы парного сравнения объектов в 
сложных системах, когда описание отличается по неявным признакам. Модели ошибок основаны на 
предположениях о случайности действия восприятия (предсказания) и объясняют различия в ошибках 
восприятия и предпочтениях. В модели различий действие восприятия основано на 
детерминированных параметрах субъекта и объектов, а также на различиях в предпочтениях. 
Реализована с помощью объединенного психологического пространства (joint space), лежащего в 
основе многих процедур неметрического многомерного шкалирования. Эти различные предположения 
о "физике" предпочтений приводят к принципиально различным свойствам парных сравнительных 
моделей. 

 

Ключевые слова: алгоритм, задача,  класс, модели, сложные системы, функции предпочтения, 
результат. 
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Abstract. This article discusses the task of forming a control and regulation program in a false system, 

which allows, unlike traditional approaches for control theory, using separate choice of regulator programs, to 

form joint plans, or control programs, and their regulator. The statement is based on the principle of the 

guaranteed result, which is used here: it is used not only to evaluate the criterion of quality of control, but also 

to meet the conditions of admissibility subject to disturbances. The problem of joint selection of the control 

program and the regulator is formalized in the form of a pair of maximum tasks nested in each other. It is 

shown that by means of the joint selection it is possible to improve (in general, do not degrade) the quality of 

control g to expand (do not narrow) the set of permissible uncertainty. Example of rigorous improvement and, 

expansion 

 

Keywords: algorithm, task, class, models, the complex systems, preference functions, result. 
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Аннотация. Статья посвящена вопросам формирования  информационного обеспечения оценки 
человеческого капитала в условиях цифровой трансформации. Исследование человеческого капитала 
происходит на разных уровнях (государство, регион, предприятие), поэтому решение поставленной 
задачи предлагается осуществлять  на основе создания и визуализации баз данных, содержащих 
статистическую информацию и обработанные результаты опросов респондентов. Для визуализации 
статистических данных разработан программный продукт, основанный на ГИС-технологиях.  При 
формировании базы данных результатов опросов населения предлагается применять методы 
машинного обучения, позволяющие выявить взаимосвязи между факторами и осуществить 
предиктивную аналитику. 

 

Ключевые слова: человеческий капитал, информационное обеспечение, ГИС-технологии, 
искусственный интеллект, визуализация. 
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Abstract.  The article is devoted to the formation of information support for assessing human capital in 

the context of digital transformation. The study of human capital takes place at different levels (state, region, 

enterprise), therefore, it is proposed to solve the problem on the basis of creating and visualizing databases 

containing statistical information and processed results of interviews with respondents. For the visualization 

of statistical data, a software product based on GIS technologies has been developed. When forming a 

database of population survey results, it is proposed to use machine learning methods that allow to identify 

the relationships between factors and carry out predictive analytics.  
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Аннотация. В данной работе описана методология управления сложными системами на основе 
модели Раша оценивания латентных переменных. Основная идея, лежащая в основе данного 
исследования, заключается в том, что в современных условиях на поведение сложных систем оказывает 
влияние большое количество факторов, наблюдение за которыми создают объемные массивы 
информации, обработать которую непросто. В связи с этим для эффективного управления сложными 
системами необходимо обобщать информацию, получая интегральные показатели объектов системы, 
отражающие их свойства. Для этих целей предложено использовать модель Раша, которая в отличие от 
других математических моделей обобщения информации, позволяет получать интегральные оценки по 
линейной шкале, которые не зависят от информационных потоков и множества объектов, образующих 
систему. Приведена структурная схема управления сложными системами по представленной модели. 
Даны методические рекомендации по использованию системы управления на практике. Показано, что 
оценки объектов системы адекватные и хорошо отображают исследуемые свойства объектов системы, 
что приводит к эффективному управлению.  

 

Ключевые слова: сложные системы, управление, свертка информации, латентные 
переменные, модель Раша. 
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Abstract. This paper describes a methodology for managing complex systems based on the Rush 

model for estimating latent variables. The main idea underlying this study is that in modern conditions the 

behavior of complex systems is influenced by a large number of factors, the observation of which is created by 

voluminous arrays of information, which is not easy to process. In this regard, for effective management of 

complex systems, it is necessary to generalize information, obtaining integral indicators of system objects that 

reflect their properties. For these purposes, it is proposed to use the Rush model, which, unlike other 

mathematical models for generalizing information, allows one to obtain integral estimates on a linear scale that 

do not depend on information flows and the set of objects that form the system. The block diagram of complex 

systems control according to the presented model is given. Methodical recommendations on the use of the 

control system in practice are given. It is shown that the assessments of the system objects are adequate and 

reflect well the investigated properties of the system objects, which leads to effective control.  
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Аннотация. В данной работе описана математическая модель, которая позволяет проводить 
оценки качественных показателей при системном анализе. Модель основана на теории латентных 
переменных и позволяет получать независимые от оценочных критериев оценки. На основании 
вычислительных экспериментов показано, что оценки адекватные и согласуются с результатами 
оценивания, полученными другими методами.  
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Abstract. This paper describes a mathematical model that allows assessing quality indicators in system 

analysis. The model is based on the theory of latent variables and allows one to obtain estimates independent of 

the evaluation criteria. On the basis of computational experiments, it is shown that the estimates are adequate 

and agree with the estimation results obtained by other methods.  
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Аннотация. В работе представлена математическая модель, которая позволит в динамике 
проанализировать формирование контингента потребителей при выпуске нового товара или 
предоставлении новой услуги. Учитывается значительное ускорение темпов формирования 
контингента потребителей, связанное с развитием цифровых технологий. Предполагается, что в 
условиях конкуренции спрос формируется поэтапно. На начальном этапе создается некоторый 
контингент потребителей, который на последующих этапах может меняться вследствие конкурентной 
борьбы. Модель основана на теории марковских случайных процессов с непрерывным временем и 
дискретным состоянием. Проанализированы временные зависимости вероятностных характеристик 
случайного процесса.   

 

Ключевые слова: потребление, конкуренция, спрос, математическое моделирование, 
марковские случайные процессы. 
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Abstract.  The paper presents a mathematical model that will allow to analyze in dynamics the 

formation of a contingent of consumers when a new product is released or a new service is provided. A 

significant acceleration in the rate of formation of the consumer contingent associated with the development 

of digital technologies is taken into account. It is assumed that in a competitive environment, demand is 

formed in stages. At the initial stage, a certain contingent of consumers is created, which at subsequent stages 

can change as a result of competition. The model is based on the theory of Markov random processes with 

continuous time and discrete state. The time dependences of the probabilistic characteristics of a random 

process are analyzed. 
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Аннотация. В статье представлен анализ двух основных типов структур управления: 
централизованного и децентрализованного, выделены достоинства и недостатки каждого. 
Рассмотрены составляющие эффективности децентрализованных компаний: общий язык 
руководителей, лидеры с собственническим мышлением и прогрессивная культура, и 
централизованных – стандартизация, контроль, высококвалифицированные менеджеры широкого и 
узкого профиля. Выделены факторы, влияющие на принятие решения о том, какие полномочия 
делегировать всей организации: размер организации, скорость изменений в ее среде, готовность 
менеджеров отказаться от полномочий, готовность сотрудников принять больше полномочий и 
географическая разбросанность организации. Подчѐркнуто, что оптимальный диапазон контроля 
зависит от количества рабочих мест, сложности задач, умения менеджеров делегировать полномочия, 
количества взаимодействий между работниками и менеджером, уровня мотивации работников. Выбор 
также зависит от отрасли и типа рынков, на которых она работает, от навыков и возможностей ее 
руководителей и сотрудников.  

 

Ключевые слова: централизация, децентрализация, делегирование, организационная 
структура, степень концентрации  полномочий и ответственности. 
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Abstract. The article presents an analysis of two main types of management structures: centralized and 

decentralized, highlighted the advantages and disadvantages of each. The components of the effectiveness of 

decentralized companies are considered: the common language of managers, leaders with proprietary 

thinking and a progressive culture, and centralized ones - standardization, control, highly qualified managers 

of a wide and narrow profile. The factors influencing the decision of what powers to delegate to the entire 

organization are highlighted: the size of the organization, the speed of changes in its environment, the 

willingness of managers to relinquish powers, the willingness of employees to accept more powers and the 

geographical dispersion of the organization. It is emphasized that the optimal range of control depends on the 

number of jobs, the complexity of tasks, the ability of managers to delegate authority, the number of 

interactions between employees and the manager, and the level of employee motivation. The choice also 

depends on the industry and the type of markets in which it operates, the skills and capabilities of its leaders 

and employees. 

 

Keywords: centralization, decentralization, delegation, organizational structure, degree of 

concentration of powers and responsibilities. 
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Аннотация. В статье изучены экологические проблемы, связанные с деятельностью 

организаций строительной отрасли, рассмотрены существующие способы решения этих проблем, 
представлена экономико-математическая модель транспортной задачи поставки «зеленого» цемента на 
строительные объекты г. Воронежа, г. Москвы и Московской области, приведены жордановские 
преобразования и решение при помощи симплекс-таблиц. 

 
Ключевые слова: экологизация строительных проектов, «зеленые» технологии, экономико-

математическая модель, транспортная задача, симплекс-метод. 
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Abstract: the article studies environmental problems associated with the activities of organizations in 

the construction industry, examines existing ways to solve these problems, presents an economic and 

mathematical model of the transport problem of supplying "green" cement to construction sites in Voronezh, 

Moscow and the Moscow region, presents Jordan transformations and solutions using simplex tables. 

 
Keywords: greening of construction projects, "green" technologies, economic and mathematical 

model, transport problem, simplex method. 
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